

**I.MUNICIPALIDAD DE PAILLACO  
PROVINCIA DE VALDIVIA  
REGIÓN DE LOS RÍOS**

---

**REUNIÓN EXTRAORDINARIA N°34  
REUNIÓN CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO**

**FECHA : 28 de abril de 2021.-**  
**HORA DE INICIO : 18:10 HORAS.**  
**HORA DE TÉRMINO: 18:48 HORAS.**

En Paillaco a veintiocho días del mes de abril del año 2021, siendo las dieciocho horas con diez minutos, de manera remota via zoom se procede a indicar la Reunión Extraordinaria N°34, actuando como ministro de fe la Sra. Carola Medel Veloso, Secretaria Municipal y alcalde titular el Sr Jaime Reyes

Participan los concejales:

- Ruth Castillo Prieto
- José Aravena Pérez
- Gastón Fuentes Sepúlveda
- Orlando Castro Barrera
- Mario Schmeisser Muñoz

Se ha convocado a la presente reunión para ver el siguiente punto de tabla:

**1.- CUENTA PÚBLICA AÑO 2020 .-**

1.1.- La secretaria municipal Sr. Carola Medel da lectura a ArtN° 67 de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades que obliga a la primera autoridad a rendir Cuenta Publica anual.-

1.2.- El alcalde Sr. Jaime Reyes Duran señala:

“Durante cuatro años tuve el honor de ser su concejal y el pasado 3 de marzo, recibí la confianza del cuerpo de concejales para convertirme en el alcalde que dará cierre a la gestión del Concejo Municipal del periodo 2016 – 2021.

Debo mencionar que la cuenta pública que hoy rindo responde a la gestión realizada el año 2020 por la ex alcaldesa Sra. Ramona Reyes Painequeo, el Honorable Concejo Municipal y cada uno de los funcionarios y funcionarias del municipio.

Hace un año, la pandemia del Covid-19 llegó a nuestro país y comuna, cambiando radicalmente nuestras formas de vida; en lo personal, obligándonos a usar mascarilla, evitar las reuniones familiares y sociales, y haciéndonos un hábito el lavado de manos; en tanto, en lo laboral, modificando nuestras rutinas, limitando

el funcionamiento de los servicios y llevándonos a adoptar el uso de las plataformas digitales, como el día de hoy, que procedo a entregar la cuenta pública a través de esta vía.

El año 2020, la Municipalidad de Paillaco percibió ingresos por \$5.331 millones, \$1.576 millones más que lo presupuestado, principalmente debido a recursos transferidos por la Subdere para la ejecución de proyectos de los programas de mejoramiento urbano y de barrios, y los aportes excepcionales para los gastos relacionados con la pandemia.

En tanto, con respecto a los gastos municipales, un 32,31% se invirtió en el pago de remuneraciones del personal, un 22,95% en el pago de gastos operacionales como el servicio de aseo, el alumbrado público y el agua para la mantención de áreas verdes, entre otros; y un 15,10% en gastos de carácter social como entrega de agua potable, subvenciones al Hogar Juan Pablo II y Bomberos; bonos y becas para estudiantes de educación superior y gastos relacionados con la emergencia sociosanitaria, como alimentos y desinfectantes.

La gestión institucional estuvo marcada por la pandemia del Covid-19, destacándose la rápida activación del Comité Operativo de Emergencia (COE), que entre sus primeras acciones se coordinó con empresarios, agricultores y bomberos, para realizar desinfecciones de espacios públicos y puntos críticos de Paillaco, Reumén y Pichirropulli. Con gran aprecio agradecemos a Apicoop, Fundo Cotrilla, a don Mario Calderón y a los voluntarios de los Cuerpos de Bomberos de Paillaco, Reumén y Pichirropulli, quienes durante semanas estuvieron a cargo de esta acción que brindó seguridad a nuestros vecinos y vecinas.

También se debe destacar la redacción de la ordenanza municipal que obliga el uso de mascarilla, la que comenzó a regir en la comuna mucho antes de que ésta fuera una medida nacional. Asimismo, se habilitaron pórticos sanitarios para la desinfección de vehículos en los principales ingresos a la comuna y permanentemente -hasta el día de hoy- se ha entregado canastas de alimentos y otros víveres, a familias derivadas por el Cefam por estar contagiadas con Covid-19 o por ser contactos estrechos de casos positivos, con el fin de asegurar que no salgan de sus hogares.

En el ámbito social, el Departamento Social continuó ejecutando el Programa Familias y entregando las prestaciones correspondientes al Subsidio Único Familiar, el Subsidio de Agua Potable y el Subsidio de Discapacidad Mental; y cumplió con la entrega del Bono de Incentivo a la Educación Superior, que el año 2020 favoreció a 359 estudiantes.

En lo que respecta al Registro Social de Hogares, se aprobaron 5.826 solicitudes, un 250% más que el año anterior, principalmente por los beneficios sociales que promovió el gobierno en el contexto de pandemia, para los cuales era requisito estar inscrito en este sistema de información.

A pesar de lo anteriormente mencionado, la mayor carga de trabajo del Departamento Social tuvo que ver con la asistencia social extraordinaria por el Covid-19, donde gracias a reajustes presupuestarios municipales y recursos del Ministerio de Interior y Seguridad Pública, se entregaron: 200 gift card para alimentos, 200 tickets para alimentos, 4.580 canastas familiares, 100 vales de gas y 330 bonos económicos. En tanto, del programa Alimentos para Chile, se distribuyeron un total de 3.900 cajas de alimentos.

La pandemia del Covid-19 obligó a suspender todo tipo de reunión social, por lo que Organizaciones Comunitarias, la Oficina Municipal de la Juventud y la Unidad de Deporte, debieron readecuar sus programas de trabajo, dedicando gran parte de su jornada a la administración del Acopio Municipal habilitado en el Gimnasio Municipal, donde se reunieron las papas, leña, alimentos y útiles de aseo donados por la comunidad como parte de la campaña solidaria “Todos y todas por Paillaco” y donde también más tarde, se guardaron los alimentos que fueron adquiridos por el municipio. En tanto, la Oficina Comunal del Adulto Mayor, se transformó en un apoyo del Departamento Social, colaborando en la elaboración de nóminas de beneficiarios de ayuda y en la coordinación de los recorridos de las entregas.

Dentro de la gestión interna, Organizaciones Comunitarias trabajó con los dirigentes sociales de manera virtual, en la propuesta de actualización de la Ordenanza de Participación Ciudadana, cuya sanción quedó pendiente para este 2021 y, además, como cada año, coordinó la entrega de regalos de Navidad con las organizaciones, los que llegaron a más de 3.500 niños y niñas. En tanto, la Oficina Comunal del Adulto Mayor, gestionó entre sus socios la distribución de 200 canastas de alimentos y 146 vales de gas, y veló por la continuidad del acompañamiento de los programas Vínculos y Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados (SNAC).

Por su parte, la Unidad de Deporte desde marzo en adelante no pudo realizar actividades deportivas presenciales. Sin embargo, gracias al financiamiento del Gobierno Regional de Los Ríos, pudo elaborar cápsulas audiovisuales de básquetbol, fútbol, psicomotricidad aplicada al fútbol, vóleibol, actividades para el adulto mayor, parkour, psicomotricidad infantil y baile entretenido, que fueron difundidas por redes sociales; y, además, realizó talleres virtuales de boxeo y zumba.

También en la dimensión social, los Programas Senda Previene, Jefas de Hogar y Oficina de Protección de los Derechos de la Infancia y la Adolescencia (OPD), continuaron realizando sus intervenciones, tanto de manera virtual como presencial cuando era necesario.

Y el Centro de la Mujer acompañó con apoyo psicológico, social y jurídico a 148 mujeres. En este punto es importante mencionar que su cobertura aumentó en un 30% con respecto al año anterior, dado al aumento de la violencia en el contexto de pandemia. Estas usuarias fueron prioridad en la entrega de gift cards, cajas de alimentos y vales de gas, estos últimos donados por el Club de Rodeo El Copihue.

En el ámbito del Desarrollo Rural, al igual que en otras unidades, los planes de trabajo se tuvieron que adecuar al contexto sanitario, enmarcándolos en visitas prediales y muy pocas actividades grupales. El Programa de Desarrollo Rural (PRODESAL), atendió a 458 familias, gestionando más de \$573 millones en créditos, inversiones, entre otras iniciativas. Aquí es importante destacar que el municipio compró a los usuarios más de \$12 millones en papas y porotos, que fueron distribuidos con las cajas de alimentos.

En tanto, el Programa de Desarrollo Territorial Indígena (PDTI), apoyó a 139 familias, gestionando más de \$353 millones entre fondos, correspondientes a proyectos Conadi y créditos. Finalmente, el programa de Desarrollo Rural (PRODER), atendió a 140 familias y logró captar más de \$12 millones; en este punto es importante resaltar que 40 familias egresaron del programa y pudieron ingresar a Prodesal.

En el contexto sociosanitario, se distribuyeron 97 canastas de alimentos entre usuarios de los tres programas y se entregó un bono de \$100.000 a productoras de hortalizas bajo plástico.

En lo que respecta a la entrega de agua potable, se atendió a 120 familias; y a través de la Oficina de Agua, se logró una inversión histórica, superior a \$350 millones del Ministerio de Obras Públicas para diseños de ingeniería que en corto plazo conducirán a obras: las conservaciones y mantenciones de los APR Arco Iris, El Maitén, Lumaco, Santa Filomena y Santa Filomena 2 por \$121 millones; el sondeo y diseño de ingeniería del APR de Pichirropulli por \$108 millones y el diseño, mejoramiento, ampliación y mantención de los APR Santa Filomena, Santa Rosa Chica y El Llolly por \$93 millones. Asimismo, en el contexto sanitario, se gestionó con el MOP un bono de emergencia que por tres meses favoreció a 12 APR, permitiéndoles cancelar los costos que vieron incrementados por la pandemia, gestión que se tradujo en más de 4 millones 600 mil pesos.

La pandemia ha afectado duramente la economía local, en este sentido, la Unidad Municipal de Desarrollo Económico Local (UMDEL), se ha preocupado de acompañar a los pequeños emprendedores. Entre sus principales acciones destaca la habilitación de una plataforma virtual para que emprendedores formales como informales puedan promocionar sus productos, iniciativa que actualmente cuenta con más de 90 inscritos. Además, se elaboró y difundió un protocolo de funcionamiento para locales comerciales; se organizó la Feria Reactiva con énfasis en la comercialización de los productos locales y el Concejo Municipal aprobó la modificación de la ordenanza que regula el uso de espacios públicos, dejando exentos de pago a los emprendedores gastronómicos que han requerido instalar mesas para ampliar sus terrazas.

En tanto, la Oficina Municipal de Intermediación Laboral (OMIL), logró insertar laboralmente a 366 personas y promovió la participación de los usuarios que buscaban trabajo en las ferias laborales que se realizaron de manera virtual. Con respecto a la ejecución de los programas Sence, la situación sanitaria obligó a posponer la ejecución de 8 cursos para el 2021.

En el ámbito del desarrollo urbano, destaca la aprobación del Plan de Desarrollo Comunal (PLADECO), documento que reúne las acciones que se realizarán en el periodo 2020 - 2024 y, además, la aprobación por parte del Consejo Regional de la actualización del Plan Regulador, el que se encuentra a la espera de la toma de razón de Contraloría, para ser publicado durante las próximas semanas.

Con respecto a las obras de infraestructura ejecutadas el año 2020, en la ciudad de Paillaco se encuentra

- la reposición de la sala de máquinas y construcción de guardia de la Segunda Compañía de Bomberos Bernardo O'Higgins por \$94 millones, proyecto que fue priorizado por la comunidad;
- el diseño del polideportivo por \$174 millones, iniciativa que considera gimnasio, gimnasio de acondicionamiento físico, gimnasio de piscina semiolímpica, albergue deportivo, multicanchas, cancha sintética de futbolito y cancha de lanzamiento;
- el mejoramiento estructural del paseo peatonal Plaza de la República por \$25 millones, obra que consideró el cambio de los tijerales de madera laminada por tijerales metálicos
- y la construcción de soluciones sanitarias básicas por \$110 millones, que permitieron conectar al servicio de alcantarillado a 18 familias de la ciudad.

En tanto, en la localidad de Reumén

- se habilitó elementos de tráfico calmado en diversas calles por \$56 millones, esto consideró lomos de toro, demarcaciones con pintura termoplástica, balizas solares de paso de cebra, entre otras intervenciones;
- además se finalizó el diseño para la restauración y puesta en valor de la Iglesia Nuestra Señora de Lourdes por \$95 millones;
- se realizó el mejoramiento de espacios públicos por \$22 millones, contemplando el cambio de la señalética de tránsito y habilitación de mobiliario urbano en la plaza como en la estación de ferrocarriles;
- asimismo, en el aspecto sanitario, se realizó el mejoramiento de la Planta Elevadora de Aguas Servidas por \$117 millones y el mejoramiento de las cámaras de inspección de alcantarillado por \$24 millones;
- y, por supuesto, finalizó la construcción del Puente Collilelfu, inversión superior a los \$1.800 millones que consideró la edificación de un viaducto de 48 metros con calzada bidireccional sobre estribos de hormigón armado, la pavimentación de los accesos y obras de paisajismo en el antiguo puente.

Por su parte, en El Llolly continuó la construcción de la anhelada sala cuna y jardín infantil y se inició el plan de cierre del vertedero municipal por \$77 millones; en Pichirropulli, se efectuó el mejoramiento del estadio y habilitación con malla olímpica por \$57 millones. En Santa Filomena se dio inicio a la construcción del primer estadio rural de la comuna por \$747 millones, obra que considera cancha de fútbol de pasto natural con malla olímpica, iluminación, graderías y un gimnasio de rayuela. En Itropulli, se amplió la red de suministro de agua potable por \$72 millones para llevar agua hasta la construcción de viviendas y en diversos sectores rurales de la comuna se construyeron 15 refugios peatonales por \$48 millones.

En el ámbito de vivienda, después de 3 años de espera, por fin se inició la construcción de las 40 casas de villa El Desarrollo de Itropulli; en tanto en Paillaco, 41 familias del comité El Edén recibieron los subsidios para la construcción de sus casas en el terreno colindante con villa Bicentenario, obras que comenzaron este verano.

En lo que respecta a pavimentación, en el trigésimo llamado del Programa de Pavimentación Participativa se adjudicó la pavimentación del pasaje Barrio Chino de Paillaco y de la calle Arturo Prat de Reumén, trabajos que se observarán en los próximos meses. En tanto, en caminos vecinales, se atendieron cerca de 50 kilómetros de diversos sectores de la comuna, utilizándose 3.500 cubos de material granular.

A pesar de la crisis sanitaria, el servicio de Aseo y Ornato no detuvo su atención a la comunidad, recogiendo 4.704 toneladas de residuos sólidos domiciliarios y 11 toneladas de reciclaje de vidrio y plásticos. En el área de ornato es importante destacar la contratación de 35 personas, quienes durante un mes y medio se encargaron del corte de paso en diversas áreas públicas, iniciativa que significó una inversión de \$30 millones de recursos destinados a la comuna para la pandemia, que permitieron hermostrar Paillaco y, a la vez, apoyar a personas que se encontraban sin trabajo por la situación sociosanitaria.

Finalmente, en lo que respecta a Medio Ambiente, la Consulta Veterinaria Municipal atendió a más de 1.400 mascotas entre felinos y caninos, brindándoles tratamientos antiparasitarios, vacunas y microchip.

La Atención Primaria de Salud fue la protagonista de la gestión municipal del año 2020 -donde desde el comienzo de la pandemia del Covid-19- sus funcionarios y funcionarias se abocaron al testeado, trazabilidad y seguimiento de los contagios y sus contactos estrechos. Aprovecho esta instancia para, en nombre del Concejo Municipal, agradecer y reconocer la labor realizada, y darles aliento para lo que aún queda de pandemia.

El año 2020, el Departamento de Salud Municipal percibió ingresos por más \$3.178 millones, de los cuales el 72% provino del pago del percápita. En tanto, adicionalmente se recibieron \$797 millones en ingresos extra presupuestarios correspondientes a diversos programas ejecutados en convenio con el Servicio de Salud Valdivia, donde más de \$91 millones fueron aportes relacionados con la pandemia.

Con respecto a los gastos, un 67% se utilizó para el pago del personal y un 18% en los gastos operacionales que permiten el funcionamiento del Cesfam Lautaro Caro Ríos y de la red Postas de Salud Rural.

Como mencioné anteriormente, gran parte de la gestión de atención primaria de salud estuvo enfocada en el testeo, trazabilidad y seguimiento de los casos con coronavirus, en este sentido es importante mencionar algunas acciones relevantes como la adquisición de tela quirúrgica, que en los momentos de escasez de mascarillas y pecheras, permitió la confección de estos elementos por parte de voluntarios de la comunidad a quienes hoy agradecemos nuevamente.

En el mismo sentido, a través de la Asociación Chilena de Farmacias Populares, se adquirieron 40 camas clínicas por un monto de \$20 millones, las que fueron entregadas para uso al Hospital de Paillaco, que a la fecha ha recibido a decenas de paillaquinos que han requerido hospitalización por Covid-19.

En tanto, entre otras acciones relevantes de la salud municipal, destaca la adquisición e instalación de una antena de 33 metros de altura en el sector Manao, permitiendo repetir la señal de internet a las Postas de Salud Rural de Aguas Negras, El Llolly, Itropulli y Santa Filomena, logrando así la conexión con la red Minsal y que los usuarios puedan conocer los resultados de sus exámenes sin viajar a la ciudad.

En lo que respecta a infraestructura, se llamó a licitación la construcción de la Posta de El Llolly, inversión de \$458 millones que se encuentra en etapa de adjudicación. Asimismo, se llamó a licitación la reposición del Cesfam Lautaro Caro Ríos, inversión de más de \$6.200 millones que tendrá más de 30 box, amplios espacios para farmacia, esterilización y programa de alimentos, área administrativa y una cómoda zona para el desarrollo de la salud intercultural. La adjudicación debería producirse en el mes de mayo.

El servicio de educación también ha realizado grandes esfuerzos, adoptando diversas formas de trabajo, para asegurar que los niños, niñas y jóvenes en etapa escolar continúen sus estudios de manera remota desde sus hogares.

En el ámbito financiero, el Departamento Administrativo de Educación Municipal (DAEM), percibió ingresos por \$7.346, de los cuales un 92% provino de la Subsecretaría de Educación, correspondientes a la subvención y programas SEP, PIE, FAEP, entre otras asignaciones ministeriales. Es importante mencionar que la educación municipal tiene una matrícula de 2.611 estudiantes.

Con respecto a los gastos en educación, un 79% se utilizó para el pago de remuneraciones y un 13% en gastos operacionales que permiten el funcionamiento de las escuelas urbanas y rurales, y el liceo.

La educación a distancia ha significado un gran desafío tanto en lo pedagógico como en lo técnico. Los equipos docentes han realizado grandes esfuerzos para traspasar los contenidos tanto de manera virtual como a través de guías, mientras que los equipos directivos se han preocupado de facilitar computadores, Tablets y conexión a internet a los estudiantes que no cuentan con estas tecnologías.

En tanto, desde el punto de vista de la infraestructura, la pandemia ha sido una oportunidad para realizar mejoras que serán altamente beneficiosas para los estudiantes cuando puedan retornar a las aulas de manera presencial.

Entre las iniciativas destacan

- la conservación de la cubierta y accesos del gimnasio de la Escuela Proyecto de Futuro por \$85 millones;
- el mejoramiento de pabellones en la Escuela Olegario Morales Oliva por \$98 millones;
- la conservación externa e interna de la Escuela Rural Roberto Ojeda Torres de Reumén, por \$227 millones;
- el mejoramiento del sistema eléctrico y servicios higiénicos en la Escuela Rural Nueva Aurora de Pichirropulli por \$23 millones;
- el cambio de piso y habilitación de patio urbano en la Escuela Rural 21 de Mayo de Itropulli por \$14 millones;
- y la habilitación de juegos infantiles y máquinas de ejercicio en escuelas rurales por \$43 millones.

Finalmente, el ámbito cultural también tuvo que readecuar sus estrategias de difusión y ejecución de actividades para continuar promoviendo el arte y la cultura en el territorio comunal, realizando de esta manera un total de 115 actividades culturales.

Desde el punto de vista administrativo, la Corporación Cultural Municipal recibió una subvención municipal de \$117 millones, donde el 77% fue utilizado en gastos del personal y un 17% en gastos operacionales.

Adicionalmente, se traspasaron \$72 para las actividades del verano 2020, que consideraron las presentaciones de María José Quintanilla, Narea y Tapia, Sexual Democracia, Los Súper Charros, entre otros artistas de reconocimiento nacional; las actividades realizadas en Reumén y Pichirropulli, y las ferias costumbristas celebradas en diversos sectores de la comuna.

En tanto, desde fuentes de financiamiento externas, se adjudicaron \$69 millones, que permitieron la realización de una serie de actividades de carácter presencial - previo al inicio de la pandemia- como también de manera virtual, destacándose el Festival de Danza y el Festival de la Voz Escolar.

No habiendo más preguntas se da por terminada la reunión siendo las 18.48 horas

JAIME REYES DURAN  
ALCALDE DE PAILLACO

CAROLA MEDEL VELOSO  
SECRETARIA MUNICIPAL